
香港文匯報訊（記者 殷翔）去年

1月開始服務市民的天水圍醫院，宣

佈明日起提供24小時急症室服務，

預計平均每日求診人數將由現時約

250人次上升至約350人次；並同時

啟用有32張病床的綜合專科病房，

提供急症醫生和專科醫生會診的「一

條龍」服務，主要為有長期病患的急

症患者服務，有需要時病床可增至

40張，緊急時可增至52張，相信能

有效分流屯門醫院及博愛醫院的壓

力。

天水圍急症明起全日無休
綜合專科病房同時啟用 病床可增至52張
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風雪寒徹珠峰 同胞情暖歸途
中國駐尼泊爾大使館 張欣欣

外 交 公 署 領 保 專 欄

征服雄壯巍峨的珠穆朗瑪峰，是不少登
山愛好者的終極夢想。然而這雲端之上的
世界屋脊，在吸引着眾多勇士的同時，也
因其超高的海拔、變化莫測的氣象條件，
暗藏巨大的風險。每年的春季是挑戰珠峰
登頂的窗口期，登山人數眾多，險情多
發。

今年5月初，保加利亞著名登山運動員彼
得羅夫在攀登喜馬拉雅山脈中國一側至海
拔7,000多米處失蹤。此事引起了中國駐尼
泊爾大使館的高度重視和警覺，因為每年
這個季節也是尼泊爾涉中國公民高山徒步
遇險多發期。大使館密切關注涉中國公民
登山及請求救援情況，進一步完善既有應
急處置方案，隨時待命，及時為遇險中國
公民提供協助。

不幸還是發生了。5月14日，尼泊爾當地
時間下午3點40分，大使館接到香港特區政
府入境事務處通報，一名香港同胞在珠峰

大本營徒步過程中，疑似突發嚴重高原反
應遇難。雪上加霜的是，當時天氣極端惡
劣，山區通訊中斷，交通受阻，遇難者所
在確切位置不詳，情況十分緊急。在外出
差的于紅大使獲悉消息後，第一時間下達
指示，要求使館全力以赴，妥善處置好此
事。

使館立即啟動高山遇險救助方案，迅速
展開行動。使館領事部迅速聯繫到尼泊爾
外交部領事司司長，向其通報香港同胞遇
難情況，要求尼方全力協助做好遇難者遺
體轉運及善後事宜。

當天下午4點零5分，使館領事部請尼旅
遊警察局協助查詢遇險情況，對方告暫無
結果。4點37分，再次聯繫尼旅遊警察局，
對方告經排查ABC、EBC徒步線路，均無
此人許可記錄。工作陷入僵局，使館工作
人員憂心如焚。一方面要求尼旅遊員警加
大力度，繼續排查信息，盡快確認香港同
胞遇難情況，另一方面緊急請在尼華僑華
人，尤其是在尼從事相關旅遊、救援行業

的友人協助查找，利用各自管道和人脈關
係，多管齊下盡早了解到遇難香港同胞所
在確切位置。

經過一夜焦急等待，5月15日一早，使館
收到香港特區入境處發來的傳真，獲得遇
難者身份等詳細信息。幾乎與此同時，由
中國人在尼經營的藍天救援隊傳來消息，
EBC 環線確認有人員遇難並發來相關情
況。大使館再次與尼旅遊警察局聯繫，並
將特區方面提供的遇難人員身份信息轉告
尼方。尼方最終確認，遇難的這名香港同
胞在珠峰大本營EBC環線徒步過程中出現
嚴重高原反應，因事發地天氣惡劣無法及
時施救，已於5月14日不幸身故。

確認同胞遇難，大家心情十分沉重。在
與遇難者遺屬見面時，她展現出的堅強與
克制令人欽佩，雖然正經歷着巨大悲痛，
但她仍竭力保持冷靜、鎮定。當問及對尼
方、對使館有何要求時，她僅提出「盡快
將我先生遺體運回香港」的願望。

在尼身故，如需將遺體運送出境，需尼

醫院、尼警察局、尼外交部、尼內政部、
尼海關等多個部門出具相關手續，環節冗
長複雜。如正常走相關流程，可能需耗時
月餘。于紅大使再次指示做尼方有關部門
工作，協助遇難者家屬處理好善後事宜。
使館緊急照會尼外交部，請其協調各部門
為家屬開闢綠色通道，提供盡可能的便
利；持續做尼警局工作，敦促其從中尼友
好出發，特事特辦，加快辦理相關手續；
聯繫曾在華留學的尼籍醫生朋友，請其發
揮自身人脈優勢，協調尼方醫院盡早出具
相關證明檔；協調有過類似經驗的中資企
業，請其全程派員協助家屬辦理死亡證明
等的認證手續。同時，幫助家屬用好當地
導遊及保險公司資源，為遺體轉運提供支
持。

經過多方不懈努力，5月20日晚，在家屬
護送陪伴下，不幸遇難香港同胞的遺體由
港龍航空公司航班運送返港。臨行前，遇
難同胞家屬一再向使館表示感謝，說深刻
感受到了國家的支持和關懷，將永記在

心。
雲端之上、矗立億萬年的珠峰面前，生

命個體顯得渺小而脆弱。但請記得，在山
的那一側，祖國永遠是包括港澳台同胞在
內的全體中國人最堅實的後盾；也請記
得，在山的這一邊，中國駐尼泊爾大使館
忠於使命，恪盡職守，隨時等待着同胞的
召喚。

■不少登山愛好者會到尼泊爾一側挑戰珠穆
朗瑪峰。 網上圖片

香港文匯報訊（記者 文森）懲教署首個男性在囚
者正向生活中心、設於赤柱監獄的「好望閣」昨日正
式啟用，透過試行切合男性的心理治療計劃及治療方
針，幫助在囚者遠離犯罪陷阱和展開正向生活。
懲教署高級臨床心理學家許淑嫻表示，男性在囚者

往往被歪曲犯罪思想、暴力傾向、憤怒衝動的性格，
及不良朋輩問題所影響，有着獨特的犯罪原因、更生
需要及對心理治療的反應，新的計劃運用多元化的治
療方法，能夠更有效地幫助參與者改變。
懲教署表示，「好望閣」試行期間會提供為期8個

月至10個月的心理計劃，以小組治療為主，課程首
次將署方研發的虛擬實境訓練技術，應用於在囚者的
心理治療。
計劃亦加入電子遊戲、桌面遊戲及運動元素，提高

學習動機，幫助在囚者學習解難技巧、理性溝通、多
角度思考，增強自信及強化迎難而上的素質。
懲教署又指，參與者將組成一個治療社群，共同生

活和互相支持，在日常生活實踐和深化所學的心理技
巧，積極培養正向生活習慣。
臨床心理學家透過繪畫及其他活動，協助在囚者訂

立多元化人生目標，培養他們運用正確途徑達到目
標，從而遠離犯罪，展開正向人生。
赤柱監獄總監督胡文偉表示，11月19日是國際男
士節，懲教署與其他國際組織同樣關注男性在囚者的
身心健康，希望參與者透過發揮男性的潛能，重投社
會後能開展正向的人生。

監獄有機打
VR助男囚犯更生

天水圍醫院設計可容納病床300餘張，開
業一年後才宣佈提供32張病床，醫管局

新界西醫院聯網急症科部門主管劉柱良表
示，醫管局需監管新界西不同地區需求，分
階段逐步增加天水圍醫院服務；急診科提供
24小時服務及新增病床，急診科醫生需由17
人增至24人，並額外增加兩名專科醫生共同
會診。

須醫護配套 加床不簡單
天水圍醫院急症科部門運作經理鄧財德表
示，為應對新增急診及病房服務，護士由33
人增至66人，病房助理等支援職系人員由25
人增至58人，這些醫護人員均先於新界西醫
院聯網的屯門醫院和博愛醫院工作，經充足培
訓才派來天水圍醫院，確保服務質素。
天水圍醫院內科及老人科顧問醫生容震宇
表示，公共醫療長期人手不足，又面對退休
潮，天水圍醫院增加服務要面對不少挑戰。
他說，增加病床並不是一張床那麼簡單，
背後要增加系列醫護人員配套，盡量做到最
好；天水圍醫院已做足準備工作，不斷爭取每
年都增加病床服務。
劉柱良介紹，天水圍醫院自2017年1月分

階段提供服務以來，3月起急診時間由8小時
增至12小時，本周三起提供24小時服務；3
月至今每日平均接待急診250人次，最繁忙時
接待急診364人次。2017/18年度新界西急症
科處理個案增加7%，但博愛醫院和屯門醫院
急診室接診人次則分別下減6%和13%，顯示

天水圍醫院有效分流兩間醫院急診室壓力。

病人有望當區治療
天水圍醫院急症科顧問醫生李立業表示，

現時天水圍醫院急診室接診病人中，約15%
需要入院接受進一步治療，而當中約30%是
內科長期病患者；以往這些病人均需由救護車
轉送屯門或博愛醫院留醫，現在天水圍醫院增
設綜合病房服務，部分需接受內科治療的急症
病人有望毋須轉院，可當區治療。
天水圍醫院綜合病房由急診室統管，由急診

科醫生及內科醫生共同會診，減省程序，提高
效率，減少病人跨區留院，且方便家人探望。
容震宇介紹，天水圍醫院病房接收的病
人，以穩定的長期病患急症求診病人為主，如
糖尿病、高血壓等；病房於天水圍醫院6樓，
設有普通病房、隔離病房、治療室和護士站
等。增設病房服務有助病人本區接受後續配套
治療及社區支援，如會晤營養師、藥劑師、物
理治療等。
鄧財德介紹，新設病房服務採用最新設
施，護士站設於病房區中間，急重症病人將安
排在護士站旁的病房內；病人情況和醫護人員
配置即時顯示在電子屏幕上，取代以往用白板
手寫，更為準確及有效率；隔離病房採用兩門
隔離，有效隔絕病菌向外界傳播。

香港文匯報訊（記者 文森）近年公
職人員在執法時被市民任意辱罵、挑釁
甚至發生肢體碰撞等事件時有發生，這
大大增加公職人員面對的工作壓力和執
行職務的難度，在昨日的立法會公務員
及資助機構員工事務委員會上，民建聯
立法會議員葛珮帆表示希望政府能訂立
「侮辱公職人員罪」，公務員事務局常
任秘書長周達明表示，保安局就有關議
題正研究世界其他地方的做法，政府會
在保安局完成相關研究後，繼續跟進。
委員會昨日在討論有關「公務員嘉獎
計劃」時，葛珮帆提問說，為激勵公務
員士氣，最重要是令他們有尊嚴地工

作，有不同公務員工會和團體都向她反
映，十分希望政府能訂立「侮辱公職人
員罪」，讓他們工作時不會「無啦啦」
被侮辱。

周達明：正研究各地做法
公務員事務局常任秘書長周達明回應

說，社會就訂立「侮辱公職人員罪」議
題意見分歧，保安局正研究世界其他地
方的做法，而公務員事務局則集中處理
怎樣協助同事面對語言暴力，並指局方
已制訂新的參考指引，在制訂期間有參
考職方意見，有關指引亦已執行。
他續指，現時正等候保安局完成相關

研究後，政府會就整體意見繼續跟進。
工聯會立法會議員何啟明則關注，「公

務員嘉獎計劃」是否涵蓋非公務員合約僱
員和外判員工，周達明說，合約僱員有機
會分享公務員優質服務獎勵計劃的獎項和
榮譽。至於外判員工方面，周達明說會向
有關部門首長轉達有關意見。

工聯會關注合約工保障
另外，委員會昨日亦討論政府聘請非

公務員合約僱員的最新情況，截至今年
8月，政府共聘請9,773名合約僱員。
工聯會立法會議員郭偉強指政府聘請

合約僱員屬「諗縮數」，又形容合約僱

員為「五無」，包括「無前途、無得升
職、無公務員加薪幅度、無公務員應有
福利和無保障」。
周達明回應表示，當局並非要慳錢，

強調有部分工作性質聘請合約僱員較適
合，包括具時限和季節性、受市場波動
影響的服務等。
他又說，有部分部門合約僱員的加幅

貼近公務員薪酬加幅，他更舉例指，機
電署部分合約僱員，加幅更高於公務員
水平。
周達明又透露，過去10年合約僱員應
徵公務員的成功率為15%，其他應徵者
成功率為2%，反映合約僱員累積一定
工作經驗後，在應徵公務員崗位有優
勢。

葛珮帆倡設「辱公僕罪」助執勤
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香港文匯報訊（記者 文森）本港發現第
二宗懷疑由老鼠傳染人類的戊型肝炎個案。
消息指患者為70歲女性，有長期病患，自
身免疫力不足，與首宗個案患者同樣居住黃
大仙區。惟根據所得的流行病學資料，有關
感染源頭及途徑目前均未能確定。
香港大學醫學院在9月發現全球首宗人類

感染大鼠戊型肝炎個案，研究團隊發現一名
56歲肝移植男病人的臨床樣本中含有大鼠戊
型肝炎病毒。
事隔兩個月，本港再爆出第二宗人類感染

大鼠戊型肝炎個案。衛生署證實，個案涉及
一名70歲已退休女士，有長期病患，自身
免疫力不足。她自2017年5月1日出現腹
痛、頭痛、厭食、疲倦和心悸等病徵，於5
月4日入住廣華醫院接受治療，5月8日痊癒
並出院，5月5日採集的血液樣本對戊型肝
炎病毒免疫球蛋白M抗體呈陽性反應。
香港大學其後回顧調查在患者的已庫存樣

本發現大鼠戊型肝炎病毒，並於本月通報衛
生署衛生防護中心。

陳肇始：已加強區內清潔
衛生防護中心的流行病學調查顯示，患者

居於黃大仙區沙田坳道黃大仙紀律部隊宿
舍，而首宗個案則住彩雲邨。根據所得的流
行病學資料，有關感染源頭及途徑均未能確
定。
食物及衛生局局長陳肇始表示十分關注事

件，惟目前未能確定感染源頭。她指當局一
直監測各區鼠患指數和黑點的情況，針對目
標小區加強滅鼠工作，並呼籲食肆和巿民切
勿非法在後巷棄置垃圾。

■■懲教署首次將虛擬實境訓練技術應用於在囚者的心
理治療。

■■天水圍醫院宣佈明天起提供天水圍醫院宣佈明天起提供2424小時急小時急
症室服務症室服務。。 香港文匯報記者劉國權香港文匯報記者劉國權 攝攝

■■天水圍醫院同時啟用綜合專科病房天水圍醫院同時啟用綜合專科病房。。左起左起：：鄧財德鄧財德、、容容
震宇震宇、、劉柱良劉柱良、、李立業李立業。。 香港文匯報記者劉國權香港文匯報記者劉國權 攝攝

■■有需要時病床可增至有需要時病床可增至4040張張，，緊急時可緊急時可
增至增至5252張張。。 香港文匯報記者劉國權香港文匯報記者劉國權 攝攝


